

Las transformaciones socioterritoriales asociadas a las migraciones a partir de procesos de integración y segregación. El caso de Pedro Luro en el sudoeste de la provincia de Buenos Aires (Argentina)

Marcela Torrez Gallardo (2022). Tesis de Doctorado en Geografía. (CONEAU Res.754/09. Categorización A). Departamento de Geografía y Turismo. Universidad Nacional del Sur. 330 pp. Fecha de defensa: 7/11/2022. Director: Dr. Roberto Bustos.

La tesis abarca una sucesión de temas relacionados con las transformaciones socioterritoriales en la localidad de Pedro Luro, en el sudoeste de la provincia de Buenos Aires (Argentina). Poniendo en tensión dos procesos sociales complejos, la integración y la segregación socio-espacial de grupos migratorios, en el caso las migraciones bolivianas. Se propuso como objetivos: analizar la construcción social del territorio a partir del análisis de su inserción en las diferentes dimensiones de la dinámica regional (económicas, simbólicas, culturales y políticas). Se toma en cuenta la territorialidad de los grupos migrantes bolivianos en base a las prácticas sociales, la apropiación territorial, el sentido de pertenencia y las representaciones sociales que determinan el anclaje progresivo en el territorio. Tales prácticas, en espacios y sociedades culturalmente diferentes, pueden derivar en procesos de segregación socio-espacial y hasta en potenciales conflictos.

La tesis está organizada en doce capítulos agrupados en tres partes, abarcando primero el posicionamiento epistemológico que da sustento a su perspectiva de análisis determinando las categorías de análisis. Profundiza la reflexión en torno a los conceptos de integración y segregación referidos específicamente a los migrantes en tanto sujetos que se construyen a sí mismos. Se eligieron como tradiciones de la investigación cualitativa el estudio de caso y el abordaje etnográfico. Se apoya en la denominada Epistemología del sujeto conocido a la vez que cognoscente (Vasilachis de Gialdino, 2006).

La segunda parte de la tesis se orienta a explicar con detalle la construcción social y económica del territorio, haciendo una descripción detallada de los circuitos productivos, tomando en cuenta específicamente la inserción en el mercado global de la región a partir de una especialización productiva exitosa. Desarrolla en profundidad la especificidad migratoria de la construcción social del territorio, orientándose a las sucesivas incorporaciones desde los pioneros de fin de Siglo

° DOI: <https://doi.org/10.52292/j.rug.2022.31.1.0033.0056>

XIX y principios del Siglo XX que construyen la base poblacional inicial, a partir de la cual se integran los sucesivos aportes de los países limítrofes, chilenos, bolivianos e incluso paraguayos. Estos se instalan en el territorio dándole al mismo una característica heterogénea y en cierta medida diferente al resto de la región del sudoeste. La especialización productiva del territorio es encarada con claridad y siempre asociada al tema planteado. Propone una tipología de productores y describe la forma en que se produce progresivamente la bolivianización de la horticultura.

En la tercera parte desarrolla las dimensiones culturales y políticas siempre teniendo en cuenta los procesos de segregación e integración. Desde la perspectiva del sentido de pertenencia al territorio, profundiza sobre las prácticas sociales que lo impulsan, construyendo lugares específicos particularmente el barrio y la feria. Un tema destacable desarrollado es la perspectiva de multiterritorialidades derivadas de la multiculturalidad y específicamente observadas en las prácticas religiosas.

Desarrolla la dinámica de acciones colectivas y la constitución de movimientos sociales que demuestran una integración política creciente. Las sucesivas crisis económicas aceleran los impactos sociales y las dinámicas de organización y resistencias colectivas en forma de eventos de protesta que demuestran un empoderamiento creciente. Un ejemplo es la Manifestación del Cebollazo. Así también se produce una territorialización de movimientos nacionales y organizaciones políticas que confluyen en la región.

La tesis constituye un aporte muy importante para comprender la dinámica territorial y los procesos sociales, económicos y culturales asociados que identifican una región y particularmente en el valle bonaerense del Río Colorado. Es necesario destacar el esfuerzo de investigación, el marco teórico exhaustivo y un profundo trabajo de campo y sobre todo, la capacidad de mantener la distancia en el análisis del objeto de estudio, por su involucramiento personal, su experiencia de vida en relación con el proceso migratorio y el sistema productivo local.

Dr. Roberto Bustos Cara*

* Departamento de Geografía y Turismo, Universidad Nacional del Sur.